

## Tratamientos en las Casas Reales europeas

Al iniciarse la Edad Moderna, los tratamientos que recibían los soberanos, nobles y grandes señores, eran fruto de tradiciones locales y difícilmente traducibles a otros idiomas. Así, en la península Ibérica la utilización del Don, en las islas Británicas el Sir o Lord, en Francia el Monsieur, eran la mayor parte de los casos suficiente como muestra de deferencia y respeto. Los reyes europeos occidentales recibían comúnmente el tratamiento de Alteza -España, Francia, Inglaterra,...-, y los orientales el de Excelencia - Hungría, Polonia,..-, estando reservado el de Majestad al Emperador del Sacro Imperio. Luis XI, Rey de Francia, se hizo dar por sus súbditos tratamiento de Majestad, pero en las cancillerías europeas no había otra Majestad que la del Emperador.

En los documentos de su época, nuestros Reyes Católicos reciben indistintamente el tratamiento de Alteza, Alteza Serenísima, Serenísimo Señor, Serenísimo Príncipe, etc.

En el Sacro Imperio, los Príncipes Electores recibían desde 1375, por concesión del Emperador Carlos IV el tratamiento de *Durchlaucht*, traducible por Su Transparencia o Su Serenidad.

Tras la elección del Rey Don Carlos I de España como Emperador del Sacro Imperio en 1519, éste asumió el tratamiento de Majestad. El año siguiente, en el texto del Tratado de Cambray se da al Emperador el tratamiento de Majestad y al Rey de Francia el de Alteza, y en 1544, en el Tratado de Crépy el Emperador es tratado de Majestad Imperial y el Rey de Francia de Majestad Real.

En Inglaterra el rey utiliza aleatoriamente los tratamientos de Majestad, Alteza y Gracia hasta finales del reinado de Jacobo I (1603-1625). El tratamiento de Majestad va generalizándose entre los reyes europeos poco a poco, aunque en los siglos XVI y XVII se utiliza frecuentemente el predicado de Altísimo, Excelentísimo y Potentísimo Príncipe para los Reyes.

El tratamiento de Alteza comienza a ser utilizado en su forma latina de *Celsissimo* por los pequeños soberanos italianos, las numerosas ramas de los Gonzaga, por ejemplo, reciben el 1 de marzo de 1593 la confirmación imperial del título de príncipes del Sacro Imperio con tratamiento de *Celsissimo*.

Cuando el Cardenal-Infante Don Fernando, hijo de Don Felipe III, visita Italia en 1633, camino de los Países Bajos, se encuentra rodeado de altezas : los duques de Saboya, Parma, Mantua, Módena, etc. Con la intención de establecer diferencias entre estos pequeños soberanos y él mismo, hijo de un rey, exige y obtiene de los potentados italianos el tratamiento de Alteza Real. Poco después en Bruselas recibe al Duque de Orleáns, hermano del Rey de Francia, y éste le copia el tratamiento, que se va extendiendo a partir de entonces a los hijos de los reyes europeos. Sin embargo, el tratamiento no se generaliza entre los príncipes reales hasta bien entrado el siglo XVIII, así vemos que en España a los Infantes se les trataba de Serenísimo Señor al igual que a los Archiduques de Austria, en Francia los príncipes eran tratados de Monsieur y Madame o Mademoiselle, etc. Por contra se genera una auténtica carrera entre los soberanos sin título real para aplicarse el

tratamiento de Alteza Real comenzando por el Príncipe de Orange en 1637. El Duque de Saboya, celoso del título de Gran Duque que ostentaba el Soberano de Toscana, se lo atribuye en 1690, poco después le imitan el propio Gran Duque de Toscana en 1692 y el Duque de Lorena en 1700. La cancillería francesa en el siglo XVII atribuía el tratamiento de Alteza a los duques soberanos italianos (Parma, Módena, Mantua, Mirándola, Massa, etc.) y a todos los príncipes y duques alemanes -en contra de los deseos de éstos, que apreciaban más el tratamiento de *Durchlaucht*-.

En el siglo XVII, los príncipes romanos y napolitanos utilizaban el tratamiento de *Celsissimo*. En la Francia de Luis XIV, fueron reconocidos como Altezas Serenísimas, en tanto que soberanos extranjeros, el Príncipe Luis I de Mónaco (1642-1701) y el Duque de Bouillon (reconocido Príncipe Extranjero el 2-4-1649), y como miembros de familias soberanas los Lorena, Duques de Guisa (La Fontaine dedica sus fábulas a Su Alteza el Duque de Guisa en 1671), los Saboya, Príncipes de Carignan y Condes de Soissons, y los Rohan como presuntos descendientes de los antiguos Reyes de Bretaña. En el Imperio Alteza (*Hoheit*) era considerado superior en rango a Alteza Serenísimas (*Durchlauchtigst Hochgeboren*), mientras en Francia era al contrario, los Hijos y Nietos de Francia recibían el tratamiento de Alteza Real desde 1633, los Príncipes de la Sangre, de Alteza Serenísimas desde 1650 y los Legitimados de Francia (descendencia bastarda de Luis XIV) el de Alteza.

Los tratamientos germánicos en el XVII se traducían de forma bastante libre, así *Durchlaucht* (sereno, transparente) y *Durchlauchtig* (superlativo de *Durchlaucht*) era comúnmente traducido por Alteza; *Hochgeboren* (alto-nacido) por Ilustrísimo; *Hoch- und Wohlgeboren* (alto y bien-nacido) por Magnífico; *Wohlgeboren* (bien-nacido) por Ilustre, etc. El tratamiento de *Durchlaucht*, en principio privativo de los Electores, le es reconocido en 1648 al Duque Ernesto el Pío de Sajonia, en 1652 al Príncipe Guillermo Federico de Nassau-Dietz, en 1660 al Palgrave de Sulzbach, en 1664 al Duque de Württemberg y a los Margraves de Baden, etc.

Durante el siglo XVIII se generaliza el tratamiento de Alteza Real entre los infantes de España, los archiduques de Austria, los príncipes británicos, nórdicos y polacos, etc. En 1774, Cristián VII de Dinamarca, decide que sólo los hijos del Rey y del Príncipe Heredero recibirán el tratamiento de Alteza Real, los restantes príncipes de Dinamarca recibirán el de Alteza.

La Zarina Isabel de Rusia, que en 1742 nombra a su sobrino el Duque de Holstein-Gottorp Gran Duque Heredero de Rusia, le asigna el tratamiento de Alteza Imperial, inaugurando un nuevo estilo.

En el Sacro Imperio los príncipes y duques reciben comúnmente el tratamiento de *Hochgeboren*, por ejemplo en 1711 el Príncipe de Löwenstein-Wertheim-Rochefort, los condes inmediatos el de *Hoch- und Wohlgeboren*, confirmado por el Emperador Carlos VI en 1715, y los barones inmediatos el de *Wohlgeboren*. En los textos latinos los príncipes germánicos reciben el tratamiento de *Celsissimi* y los condes el de *Illustrissimi et excellentissimi*. Algunos de ellos utilizan el Alteza Serenísimas, como el Príncipe Guillermo IV de Orange, que lo asume en 1733 o el Duque de Curlandia en 1737. En 1742, el Emperador Carlos VII otorga el tratamiento de *Durchlauchtigste*, superlativo de

*Durchlaucht*, a los Electores del Imperio, el de *Durchlaucht* a los duques y príncipes, (incluyendo a los landgraves principescos, margraves principescos y condes principescos), y el de *Erlaucht*, a los condes inmediatos.

Los nuevos príncipes del Imperio, sin embargo, reciben en unos casos el tratamiento de *Durchlaucht*, como el Príncipe zu Solms-Braunfels en 1742 y el Príncipe von und zu Liechtenstein en 1760, y en otros el de *Hochgeboren*, como el Príncipe von Isenburg und Büdingen y el Príncipe zu Hohenlohe-Bartenstein en 1744 o los príncipes Esterhazy en 1784, aún más, ese mismo año, el Príncipe de Nassau-Weilburg recibe del Emperador el tratamiento de *Durchlauchtigst Hochgeboren*.

Los pequeños soberanos italianos mantienen el de Alteza Serenísima, así Gaetano Boncompagni-Ludovisi, III Príncipe de Piombino recibe este tratamiento incluso en 1797 cuando pierde la soberanía.

A comienzos del siglo XIX, Europa se ve inmersa en las consecuencias de la Revolución Francesa y el imperio de Napoleón I. La destrucción del Sacro Imperio, la aceptación de la soberanía de ciertos príncipes alemanes y la mediatización de otros, provoca una avalancha de nuevas altezas que suponen un agravio comparativo para la antigua nobleza de Europa Occidental. Por influencia de la Paz de Viena se produce una jerarquización de los tratamientos que, junto a su traducción alemana, sería la siguiente :

#### **Majestad (*Majestät*).**

Utilizado por todos los Emperadores y Reyes.

#### **Alteza Imperial y Real (*Kaiserliche und Königliche Hoheit*).**

Utilizado por los archiduques de Austria desde 1867 y por el Príncipe Heredero del Imperio alemán desde 1871.

#### **Alteza Imperial (*Kaiserliche Hoheit*).**

Utilizado por los grandes duques de Rusia, la familia imperial francesa desde 1804, los archiduques de Austria desde 1806-1815 y el Heredero de Brasil y su primogénito desde 1824.

#### **Alteza Real (*Königliche Hoheit*).**

Utilizado por los príncipes reales, los príncipes de la Sangre de Francia desde 1824, los Grandes Duques Soberanos desde 1806, por el Elector de Hesse desde 1815 y por los Príncipes Soberanos de Rumania, Bulgaria y Montenegro.

#### **Alteza Gran Ducal (*Grossherzogliche Durchlaucht* y desde mitad de siglo *Grossherzogliche Hoheit*).**

Utilizado por los príncipes de las casas gran-ducales.

#### **Alteza Ducal (*Herzogliche Hoheit*).**

Utilizado por los Duques Soberanos germanos desde mitad de siglo.

#### **Alteza (*Hoheit*).**

Utilizado por los príncipes más alejados del trono en algunas familias reales, por los Duques Soberanos y luego por los príncipes de sus casas y por familias de la alta nobleza como los Bonaparte de Canino, los Murat, los Ligne...

**Alteza Serenísima (*Durchlauchtigst Hochgeboren, Durchlaucht, Hochgeboren*).**

Utilizado por los Duques Soberanos y sus familias hasta mitad de siglo, por los Príncipes Soberanos y sus familias desde 1815, por los Príncipes Mediatizados y sus familias desde 1825, por descendientes de matrimonios morganáticos como los Hanau, los Battenberg, los Teck o los Urach, y por algunas familias de la alta nobleza germánica como los Wrede o los Schönaich-Carolath, polaca como los Czartoryski o los Radziwill y rusa como los Bagration.

**Alteza Ilustrísima (*Erlaucht*).**

Utilizado por las ramas condales de familias soberanas alemanas (Lippe, Waldeck), por los Condes mediatizados desde 1829 y por descendientes de matrimonios morganáticos.

**Su Gracia Princesca (*Fürstliche Gnaden*).**

Utilizado por algunas grandes familias de la nobleza germánica y por los herederos de algunos príncipes con tratamiento de *Durchlaucht*.

El siglo XX se ve marcado por la desaparición de la mayor parte de las monarquías con lo que los tratamientos, no sujetos ya a verdaderos actos de soberanía, se toman o se deniegan mediante pactos de familia o decisiones de los jefes de las casas antaño soberanas. Por otra parte, el acceso de personas sin sangre real a las familias aún soberanas obliga a las monarquías a replantearse las titulaciones y tratamientos de sus miembros. Mientras unas monarquías restringen notablemente el tratamiento de Alteza como Gran Bretaña, Noruega o España, otras actúan al contrario extendiéndolo a toda la descendencia del soberano, Bélgica, Liechtenstein, etc. Resulta de esto que mientras un nieto del Rey de España recibe el tratamiento de Excelentísimo Señor, el séptimo nieto de un Príncipe reinante de Hohenlohe-Langenburg, recibe el de Alteza Serenísima.

Actualmente, ya sea legalmente o por cortesía, podemos resumir el uso de los distintos tratamientos como sigue :

**Alteza Imperial y Real :**

Los archiduques de Austria y el Heredero del Imperio Alemán.

**Alteza Imperial :**

Los grandes duques de Rusia, los miembros de la Casa Imperial de Francia y el Heredero del Trono de Brasil.

**Alteza Real :**

Los infantes de España y Portugal.

Los príncipes de Gran Bretaña, Bélgica, Países Bajos, Luxemburgo, Noruega, Suecia y Dinamarca.

Los príncipes de Grecia, Rumania, Bulgaria, Yugoslavia e Italia.  
Los príncipes de Francia, Dos Sicilias, Parma, Prusia, Baviera, Sajonia y Hannover.

Los duques de Württemberg y los duques en Baviera.

Los hijos de los jefes de las Casas Reales de Montenegro y Albania.

Los jefes de las Casas Gran Ducales de Baden, Hesse, Mecklenburg y Oldenburg y de la Casa Electoral de Hesse.

Los príncipes de Georgia.

#### **Alteza Gran Ducal :**

Los príncipes de Baden y Hesse y los duques de Mecklenburg y Oldenburg.

#### **Alteza :**

Los príncipes de Montenegro y Albania no hijos del Jefe de la Casa.

Los príncipes de Rusia hijos de un gran duque y los primogénitos de su rama.

Los príncipes de las casas ducales de Sajonia-Weimar-Eisenach, Sajonia-Meiningen, Sajonia-Coburgo-Gotha, Anhalt y Schleswig-Holstein.

Los príncipes de Hesse-Philippsthal.

Los príncipes de Orange-Nassau, hijos de la princesa Margarita de los Países Bajos.

Los duques de Mecklenburg-condes von Carlow.

Los príncipes de Ligne, Murat y Altenburg.

El Duque de Hohenberg.

#### **Alteza Serenísimas :**

Los príncipes de Mónaco y de Liechtenstein.

Los príncipes de Rusia no hijos de un gran duque ni primogénitos de su rama.

Los príncipes de Hohenzollern, Waldeck-Pyrmont, Lippe, Lippe-Biesterfeld, Lippe-Weissenfels, Schaumburg-Lippe y Reuss.

Los miembros de familias mediatizadas alemanas con título de duque o príncipe.

Algunas familias principescas polacas como los Radziwill, los Czartoryski, los Lubomirski...

Algunos príncipes prusianos como los Carolath-Beuthen, Lieven, Pless, Blucher von Wahlstatt, Donnersmarck, Dohna-Schlobitten...

Algunos príncipes austriacos como los Clary und Aldringen, Dietrichstein zu Nikolsburg, Montenuovo...

Descendientes de matrimonios morganáticos como los Hanau (Hesse), Urach (Württemberg), Yuryewski (Rusia), Leuchtenberg (Leuchtenberg-Romanowski), Hohenberg (Austria), ...

Los Rohan, los Biron de Curlandia, los Wrede, el Duque de Beaufort-Spontin...

#### **Alteza Ilustrísimas :**

Los miembros de familias mediatizadas alemanas con título de conde.

Los condes de Waldeck-Limpurg.

Los condes von Schaumburg, descendientes del matrimonio morganático de un príncipe de Hanau, descendiente a su vez del matrimonio morganático del Elector de Hesse.

### CRONOLOGÍA DE LOS TRATAMIENTOS DESDE EL SIGLO XVII :

FECHA	TRATAMIENTO	BENEFICIARIO	ORIGEN
15-3-1623	<i>Wohlgeboren</i>	El Conde von Trauttmansdorff.	Emperador Fernando II.
1633	Alteza Real	El Cardenal-Infante Don Fernando, hijo de Don Felipe III.	Motu proprio.
1633	Alteza Real	Gastón de Francia, Duque de Orleans, hermano del Rey de Francia, como Hijo de Francia; su hija Anne Marie Louise d'Orleans, como Nieta de Francia.	Motu proprio.
1637	Alteza Real	Federico Guillermo, Príncipe de Orange.	Motu proprio.
1640		El Príncipe Heredero, Príncipe de Brasil y Duque de Braganza, y el segundo en la línea de sucesión, Príncipe o Princesa de Beira con tratamiento de Alteza Real, los otros hijos del Rey, infantes de Portugal, con tratamiento de Alteza.	Tras la reinstauración de la independencia de Portugal.
Hacia 1646	Alteza Real	Carlos Gustavo, Palgrave de Zweibrücken en Kleeburg, Príncipe Heredero de Suecia en 1646.	Motu proprio.
1648	<i>Durchlaucht</i>	Ernesto el Pío, Duque de Sajonia.	Paz de Westfalia.
1650	Alteza Serenísima	El príncipe de Condé, y a partir de él los Príncipes de la Sangre Real de Francia.	Rey Luis XIV de Francia.
25-11-1652	<i>Durchlaucht</i>	Guillermo Federico, Príncipe de Nassau-Dietz.	Emperador Fernando III.
12-3-1660	<i>Durchlaucht</i>	Cristián Augusto, Conde Palatino de Sulzbach.	Emperador Leopoldo I.
1664	<i>Durchlaucht</i>	Everardo III, Duque de Württemberg.	Emperador Leopoldo I.
11-4-1664	<i>Durchlaucht</i>	Los Margraves Guillermo de Baden-Baden, Herman Fortunato de Baden-Rodemachern y Federico VI de Baden-Durlach.	Emperador Leopoldo I.
1690	Alteza Real	Víctor Amadeo II, Duque de Saboya.	Motu proprio, reconocido por el Rey de Francia y el Emperador.
1681	<i>Hoch- und Wohlgeboren</i>	El Conde von und zu Trauttmansdorff (por primogenitura).	Emperador Leopoldo I.
7-12-1687	<i>Hochgeboren</i>	El Príncipe Esterhazy (por primogenitura).	Emperador Leopoldo I.
1692	Alteza Real	Cosme III, Gran Duque de Toscana.	Emperador Leopoldo I.
12-10-1700	Alteza Real	Leopoldo I, Duque de Lorena.	Emperador Leopoldo I, su tío.
18-1-1701	Alteza Real	Los príncipes del nuevo reino de Prusia.	Federico I, Rey en Prusia.

12-9-1703		Los príncipes de Schwarzenberg, Salm y Liechtenstein son tratados de <i>Celsissimi</i> y los Condes de Harrach, Mansfeld (Príncipe de Fondi), Wrbna, Kaunitz y otros de <i>Illustrissimi et excelentissimi</i> .	Testigos del Pacto de Familia firmado entre el Emperador Leopoldo I y sus hijos José, Rey de Romanos y Carlos, pretendido Rey de España.
3-4-1711	<i>Hochgeboren</i>	Maximilian Karl Albrecht, Príncipe de Löwenstein-Wertheim-Rochefort.	Emperador José I.
23-3-1712	Alteza	Louis Joseph de Vendôme, Duque de Vendôme y miembro de una rama bastarda de la Casa Real de Francia.	Don Felipe V, Rey de España.
1715	<i>Hoch- und Wohlgeboren</i>	Todos los condes inmediatos del Sacro Imperio.	Emperador Carlos VI.
3-7-1733	Alteza Serenísima	Guillermo IV, Príncipe de Orange y de Nassau-Dietz y Estatúder de Frisia, Güeldres y Zelanda.	Motu proprio.
13-7-1737	Alteza Serenísima	El nuevo Duque de Curlandia, Ernst Johann von Biron.	Augusto III, Rey de Polonia.
1742	<i>Durchlaughtigste</i>	Todos los electores laicos del Sacro Imperio.	Emperador Carlos VII.
1742	<i>Durchlaucht</i>	Todos los duques del Sacro Imperio.	Emperador Carlos VII.
1742	<i>Erlaucht</i>	Los condes inmediatos del Sacro Imperio.	Emperador Carlos VII.
22-5-1742	<i>Durchlaucht</i>	Friedrich Wilhelm, Príncipe zu Solms-Braunfels.	Emperador Carlos VII.
18-11-1742	Alteza Imperial	El Gran Duque Heredero Pedro de Rusia.	Zarina Isabel de Rusia, su tía.
23-3-1744	<i>Hochgeboren</i>	Wolfgang Ernst I, Príncipe von Isenburg und Büdingen.	Emperador Carlos VII.
21-5-1744	<i>Hochgeboren</i>	Karl Philipp Franz, Príncipe zu Hohenlohe-Bartenstein.	Emperador Carlos VII.
3-6-1760	<i>Durchlaucht</i>	Joseph Wenzel I, Príncipe de Liechtenstein.	Emperador Francisco I.
1774		Los príncipes de Dinamarca hijos del Rey y del Príncipe Heredero serán Altezas Reales, el resto de los príncipes de Dinamarca sólo Altezas.	Rey Cristián VII de Dinamarca.
1782	Alteza Serenísima	El Duque de Beaufort-Spontin.	
7-5-1784	<i>Hochgeboren</i>	Todos los miembros de la rama principesca de los Esterhazy.	Emperador José II.
3-12-1784	<i>Durchlaughtigst Hochgeboren</i>	Karl Christian, Príncipe de Nassau-Weilburg, por primogenitura masculina.	Emperador José II.
14-7-1792	<i>Durchlaucht</i>	Karl Christian, Príncipe zu Solms-Hohensolms-Lich.	Emperador Francisco II.
1797	Alteza Serenísima	Gaetano Boncompagni-Ludovisi, III Príncipe de Piombino.	Se le reconoce el tratamiento al perder la soberanía en 1797.
24-5-1802	Alteza	Guillermo V, Príncipe de Orange.	Tratado entre Francia y la Casa de Orange.
30-6-1803	<i>Hochgeboren</i>	El Príncipe von Metternich (por primogenitura).	Emperador Francisco II.

18-5-1804	Alteza Imperial	La familia del Emperador de los franceses (Excepto sus hermanos Luciano y Jerónimo).	Emperador Napoleón I de los franceses.
14-6-1804	Alteza Imperial	Eugenio de Beauharnais, hijo de la Emperatriz Josefina.	Emperador Napoleón I de los franceses, su padraastro.
1-2-1805	Alteza Imperial	Joaquín Murat, esposo de Carolina Bonaparte.	Emperador Napoleón I de los franceses, su cuñado.
26-12-1805	Alteza Real	Los príncipes, hijos del nuevo Rey de Baviera.	Maximiliano I, Rey de Baviera.
26-12-1805	Alteza Real	Los príncipes, hijos del primer Rey de Württemberg.	Federico I, Rey de Württemberg.
26-12-1805	Alteza Serenísimas	Los Electores, Duques y Príncipes Soberanos de la Confederación del Rin.	Confederación del Rin.
4-3-1806	Alteza Imperial	Estefanía de Beauharnais, creada princesa francesa, sobrina del primer esposo de la Emperatriz Josefina, próxima su boda con el Margrave Heredero de Baden.	Emperador Napoleón I de los franceses.
25-7-1806	Alteza Real	Carlos Federico I, Gran Duque de Baden.	Motu proprio.
13-8-1806	Alteza Real	Luis I, Gran Duque de Hesse.	Motu proprio.
24-9-1806	Alteza Imperial	Jerónimo Bonaparte, reconciliado con su hermano Napoleón.	Emperador Napoleón I de los franceses.
11-12-1806	Alteza Real	Los príncipes reales de Sajonia.	Federico Augusto I, Rey de Sajonia.
13-1-1807	Alteza	Don Manuel Godoy, Príncipe de la Paz (hasta marzo de 1808).	Don Carlos IV, Rey de España.
28-1-1808	Alteza	Antoinette Murat, prima del Mariscal, creada princesa francesa poco antes del su boda el 4 de mayo de 1808 con Carlos III, Príncipe de Hohenzollern-Sigmaringen.	Emperador Napoleón I.
17-6-1808	<i>Durchlaucht</i>	Los Rohan.	Francisco I, Emperador de Austria.
1-8-1808	Alteza Real	Los hijos de Joaquín Murat y Carolina Bonaparte, nuevos Reyes de Nápoles.	
19-11-1812	<i>Durchlaucht</i>	Johann Karl y Friedrich Karl, Príncipes zu Löwenstein-Wertheim-Freudenberg.	Maximiliano I, Rey de Baviera.
9-6-1814	<i>Durchlaucht</i>	El Príncipe de Wrede y su familia.	Maximiliano I, Rey de Baviera.
16-3-1815	Alteza Real	Los príncipes de los Países Bajos.	Guillermo I, Rey de los Países Bajos.
22-3-1815	Alteza Imperial	Luciano Bonaparte, reconocido miembro de la familia imperial francesa.	Emperador Napoleón I de los franceses, su hermano.
8-4-1815	Alteza Real	Carlos Augusto, Gran Duque de Sajonia-Weimar.	Motu proprio.
28-4-1815	Alteza Real	Guillermo I, Elector de Hesse.	Motu proprio.

8-6-1815	<i>Durchlaucht</i>	Jorge Enrique, Príncipe Soberano de Waldeck.	Paz de Viena.
9-6-1815	Alteza Imperial	Archiduque Fernando de Austria, Gran Duque de Toscana y hermano del Emperador (En el tratado de Pressburgo 26-12-1805, aún recibía tratamiento de Alteza Real). Sin embargo su tía la archiduquesa María Beatriz d'Este, recibe aún tratamiento de Alteza Real.	Texto de la Paz de Viena.
14-6-1815	Alteza Real	Federico Francisco I, Gran Duque de Mecklenburg-Schwerin.	Paz de Viena.
28-6-1815	Alteza Real	Carlos II, Gran Duque de Mecklenburg-Strelitz.	Paz de Viena.
29-3-1816	Alteza Real	El príncipe Leopoldo de Sajonia-Coburgo-Saalfeld (futuro rey Leopoldo I de los Belgas) que el 12 de mayo siguiente contrae matrimonio con la princesa Carlota, hija única y heredera del Príncipe de Gales.	Rey Jorge III de Gran Bretaña, en su nombre el Príncipe Regente, futuro Jorge IV, su suegro.
22-7-1816	Alteza Real	El Duque de Gloucester, hijo del matrimonio morganático del príncipe Guillermo Enrique de Gran Bretaña y Hannover.	Rey Jorge III de Gran Bretaña, en su nombre el Príncipe Regente, futuro Jorge IV, su primo y cuñado.
23-7-1816	Alteza Real	La princesa Sofía Matilde, hermana del anterior.	Rey Jorge III de Gran Bretaña, en su nombre el Príncipe Regente, futuro Jorge IV, su primo.
4-10-1817	Alteza Gran Ducal	Los condes de Hochberg, hijos del matrimonio morganático del Gran Duque Carlos Federico de Baden y Luise Karoline Geyer von Geversberg, reconocidos príncipes y margraves de Baden.	Luis I, Gran Duque de Baden.
14-11-1817	Alteza Real	Eugenio de Beauharnais, hijastro de Napoleón y ex-príncipe francés, creado en Baviera Duque de Leuchtenberg.	Maximiliano I, Rey de Baviera, su suegro.
14-11-1817	<i>Durchlaucht</i>	Los hijos de los Duques de Leuchtenberg, Eugenio de Beauharnais y Augusta de Baviera.	Maximiliano I, Rey de Baviera, su abuelo.
22-6-1822	Alteza	José Joaquín Itúrbide, creado Príncipe de la Unión.	Agustín I, Emperador de México, su hijo.
22-6-1822	Alteza	Nicolasa Itúrbide, creada Princesa de Itúrbide.	Agustín I, Emperador de México, su hermano.

25-3-1824		El Heredero y el primogénito del Heredero de Brasil recibirán tratamiento de Alteza Imperial, los restantes príncipes de Brasil el de Alteza.	Regulación de títulos y tratamientos de la Familia Imperial de Brasil.
21-9-1824	Alteza Real	Los Príncipes de la Sangre de Francia : los Orleáns y el Príncipe de Condé.	Carlos X, Rey de Francia.
18-8-1825	<i>Durchlaucht</i>	Todos los jefes de familias ducales y principescas mediatizadas que no lo hubieran recibido con anterioridad. El tratamiento se extiende por cortesía a los restantes miembros de las mismas con título de príncipe.	Dieta Germana.
29-4-1826	Alteza Real	El Príncipe Heredero de Portugal y el Príncipe o Princesa de Beira serán Altezas Reales, los otros hijos infantes de Portugal serán Altezas.	Confirmación en la Constitución portuguesa de la costumbre iniciada en 1640.
28-8-1826	<i>Durchlaucht</i>	Charlotte von Gaugreben, Princesa von Lieven y sus descendientes.	
8-6-1828		Entre los dinastas de Württemberg, los descendientes del primer Rey, Federico I, con título de príncipes, serán Altezas Reales, los hermanos de éste y sus descendientes, duques de Württemberg, serán Altezas.	Guillermo I, Rey de Württemberg.
28-5-1829	Alteza Real	Augusto, Gran Duque de Oldenburg.	Motu proprio.
13-2-1829	<i>Erlaucht</i>	Todos los Condes mediatizados que no lo hubieran recibido con anterioridad. El tratamiento se extiende por cortesía a los restantes miembros de las familias mediatizadas con título de conde.	Dieta Germana.
25-8-1831	<i>Erlaucht</i>	El Conde von Giech, al serle confirmada su condición de mediatizado.	
10-10-1831	<i>Erlaucht</i>	Gertrude Falkenstein, esposa morganática del Elector Federico Guillermo I de Hesse, creada Condesa von Schaumburg.	Electo Federico Guillermo I de Hesse.
1834	Alteza	Milosh, Príncipe Soberano de Serbia.	Motu proprio.
1-5-1834	<i>Durchlaucht</i>	Ludwig, Príncipe zu Sayn und Wittgenstein in Ludwigsburg y su familia.	Rey de Prusia.

1-12-1834	Alteza Real	El príncipe Augusto de Leuchtenberg, creado Infante de Portugal, tras su matrimonio con la Reina.	Reina Don Maria II de Portugal, su esposa.
14-7-1839	Alteza Imperial	Maximiliano, Duque de Leuchtenberg, con motivo de su matrimonio con la gran duquesa Maria Nikolaievna de Rusia.	Zar Nicolás I de Rusia, su suegro.
9-4-1840	<i>Durchlaucht</i>	Ernst Casimir I, Príncipe zu Ysenburg und Büdingen (in Büdingen).	Luis II, Gran Duque de Hesse.
1-8-1844	<i>Erlaucht</i>	Los condes de Waldeck-Limpurg, rama menor de los Príncipes de Waldeck.	Jorge Enrique, Príncipe de Waldeck.
16-8-1844	Alteza ( <i>Herzogliche Hoheit</i> )	Los Duques Soberanos de Sajonia-Meiningen, Sajonia-Altenburg y Sajonia-Coburgo-Gotha y los Duques Soberanos de Anhalt-Dessau, Anhalt-Kothen y Anhalt-Bernburg.	Dieta Germana.
1845	<i>Erlaucht</i>	Al Conde de Bentinck, al serle confirmada su condición de mediatizado.	Rey de Prusia.
21-3-1845	Alteza Real	Maximiliano, Duque en Baviera, y su familia.	Rey Luis I de Baviera, su cuñado.
29-3-1849	Alteza Real	El príncipe Eugenio Manuel de Saboya, creado Príncipe de Carignano.	Víctor Manuel II, Rey de Cerdeña.
1850	<i>Durchlaucht</i>	El Príncipe de Pless, Conde von Hochberg.	Federico Guillermo IV, Rey de Prusia.
20-3-1850	Alteza	Carlos Antonio, Príncipe de Hohenzollern-Sigmaringen (personal).	Federico Guillermo IV, Rey de Prusia.
5-11-1851	<i>Erlaucht</i>	Julia Haucke, esposa morganática del príncipe Alejandro de Hesse.	Luis III, Gran Duque de Hesse.
17-2- o 28-12-1852	Alteza Imperial	Los príncipes de Leuchtenberg, recién creados príncipes Romanowski, hijos del Duque de Leuchtenberg y la gran duquesa Maria Nikolaievna de Rusia.	Zar Nicolás I de Rusia, su abuelo.
21-2-1853	Alteza	Los hijos de Luciano Bonaparte, príncipes franceses.	Emperador Napoleón III de los franceses.
30-6-1853	Alteza	Los príncipes Murat, príncipes franceses.	Emperador Napoleón III de los franceses.
12-10-1854	<i>Durchlaucht</i>	Los príncipes Biron de Curlandia.	Reconocimiento por Federico Guillermo IV, Rey de Prusia.
19-5-1855	<i>Durchlaucht</i>	Gertrude Falkenstein, Condesa von Schaumburg y Princesa von Hanau, esposa morganática del Elector Federico Guillermo de Hesse, creada Princesa von Hanau und zu Horowitz.	Francisco José I, Emperador de Austria.

28-5-1857 o 18-5-1867	<i>Durchlaucht</i>	El conde Wilhelm von Württemberg, hijo del matrimonio morganático del duque Guillermo de Württemberg y la baronesa Wilhelmine von Thunderfeldt-Rhodis, creado Duque de Urach, y sus descendientes, príncipes de Urach.	Guillermo I, Rey de Württemberg.
26-12-1858	<i>Durchlaucht</i>	Julia Haucke, esposa morganática del príncipe Alejandro de Hesse, creada Princesa von Battenberg.	Luis III, Gran Duque de Hesse.
18-10-1861	Alteza Real	Carlos Antonio, Príncipe de Hohenzollern-Sigmaringen (personal).	Guillermo I, Rey de Prusia.
18-10-1861	<i>Durchlaucht</i>	El Príncipe Blucher von Wahlstatt.	Guillermo I, Rey de Prusia.
31-10-1861	<i>Fürstliche Gnaden</i>	Príncipes Gonzaga, de la rama de Vescovado.	Francisco José I, Emperador de Austria.
1-12-1863	<i>Durchlaucht</i>	El Conde de Hohenstein, hijo del matrimonio morganático del duque Alexander de Württemberg, creado Príncipe de Teck, y sus hermanas, princesas de Teck.	Guillermo I, Rey de Württemberg.
26-7-1865	Alteza Serenísima	Los príncipes de Georgia descendientes del depuesto Rey Jorge XII.	Alejandro II, Zar de Rusia.
17-8-1865	<i>Durchlaucht</i>	Ferdinand Maximilian, Príncipe zu Ysenburg und Büdingen (in Wächtersbach).	Federico Guillermo I, Elector de Hesse.
8(11)-9- 1865	Alteza Real	Los descendientes dinastas de los hermanos varones del primer Rey Federico I, duques de Württemberg.	Carlos I, Rey de Württemberg.
13-9-1865	Alteza	Los hijos supervivientes del antiguo Emperador Agustín I de México, creados príncipes de Itúrbide.	Maximiliano I, Emperador de México.
30-6-1866	Alteza Real	El príncipe Cristián zu Schleswig-Holstein-Sonderburg-Augustenburg, esposo de la princesa Elena de Gran Bretaña.	Victoria I, Reina de Gran Bretaña, su suegra.
1867	Alteza Imperial y Real	Los archiduques de Austria, príncipes de Hungría.	Creación de la monarquía dual Austro-Húngara.
?-5-1867	Alteza	Los hijos del matrimonio del príncipe Cristián zu Schleswig-Holstein-Sonderburg-Augustenburg y la princesa Elena de Gran Bretaña.	Victoria I, Reina de Gran Bretaña, su abuela.
23-12-1868	<i>Durchlaucht</i>	El Conde de Mensdorff-Pouilly, Príncipe von Dietrichstein zu Nikolsburg, por primogenitura.	Francisco José I, Emperador de Austria.
15-7-1869	Alteza	Don Francisco Serrano y Domínguez, al ser nombrado Regente de España.	Cortes Generales de España.

18-1-1871	Alteza Imperial y Real	El Príncipe Heredero del Imperio Alemán.	Emperador Alemán, Guillermo I, Rey de Prusia.
10-5-1876	Alteza Serenísima	Los príncipes Bagration-Imeritinski (descendientes del Rey Alejandro V de Georgia).	Senado ruso.
25-10-1878	Alteza Real	El Hospodar o Príncipe Soberano de Rumania, Carlos de Hohenzollern.	Motu proprio.
17-12-1880	Alteza Serenísima	La princesa Ekatarina Dolgoruki, es creada la víspera de su matrimonio morganático con su amante el zar Alejandro II, Princesa Yurievaska.	Zar Alejandro II de Rusia.
17-12-1880	Alteza	Los príncipes Yurievski, hijos del matrimonio morganático del Zar Alejandro II y su amante la princesa Ekatarina Dolgoruki.	Zar Alejandro II de Rusia, su padre.
26-3-1881	Alteza Real	Los príncipes del nuevo reino de Rumania.	Rey Carlos I de Rumania.
2-5-1881	Alteza	Los príncipes de Sajonia-Coburgo-Gotha.	
18-7-1881	Alteza	Ernst II, Landgrave von Hesse-Philippsthal.	
22-8-1884	Alteza	El Duque Soberano y los príncipes de Nassau.	
23-7-1885	Alteza Real	El príncipe Heinrich von Battenberg, esposo de la princesa Beatriz de Gran Bretaña.	Victoria I, Reina de Gran Bretaña, su suegra.
13-12-1886	Alteza	Los hijos del príncipe Heinrich de Battenberg y la princesa Beatriz de Gran Bretaña.	Victoria I, Reina de Gran Bretaña, su abuela.
11-7-1887	Alteza	Franz, Duque de Teck, casado con la princesa María de Gran Bretaña.	Victoria I, Reina de Gran Bretaña.
26-6-1889	Alteza	Los hijos de Su Alteza Imperial el príncipe Jorge Romanowski, príncipe de Leuchtenberg.	Alejandro III, Zar de Rusia.
28-8-1889	Alteza Serenísima	Zinaida Skobeljeva, esposa morganática de Su Alteza Imperial el príncipe Eugenio Romanowski, príncipe de Leuchtenberg.	Alejandro III, Zar de Rusia.

1-1-1890		Los hijos del Rey y del Príncipe Heredero de Italia, príncipes reales de Saboya, recibirán el tratamiento de Alteza Real, los restantes miembros dinastas de la familia real, serán príncipes de la Sangre Real de Saboya con tratamiento de Alteza Serenísima. En la práctica, sin embargo, los miembros de las ramas colaterales utilizaban el título de príncipes de Saboya-Génova, Saboya-Aosta, etc., con el nombre del título principal de su rama y eran creados Alteza Real por decreto particular.	Estatuto de familia del Reino de Italia.
23-11-1890	Alteza Real	Adolfo de Nassau, nuevo Gran Duque Soberano de Luxemburgo.	
23-11-1890	Alteza Gran Ducal	Los príncipes de Luxemburgo.	
23-11-1890	Alteza Serenísima	Los hijos del matrimonio morganático de Su Alteza Imperial Nicolás, Duque de Leuchtenberg, y Nadina Annenkowa.	Alejandro III, Zar de Rusia.
14-3-1896	Alteza Real	Fernando I, Príncipe Soberano de Bulgaria.	Sultán Turco Abdul Hamid II.
1898	Alteza Real	El Príncipe Soberano Nicolás I de Montenegro.	Reconocido por las potencias el 19-12-1900.
1900	<i>Durchlaucht</i>	El recién creado Príncipe zu Dohna-Schlobitten.	Guillermo II, Rey de Prusia.
18-1-1901	<i>Durchlaucht</i>	El conde Guido Henckel von Donnersmarck, al ser creado Príncipe von Donnersmarck.	Guillermo II, Rey de Prusia.
7-2-1901	Alteza Real	El duque Enrique de Mecklenburg, creado príncipe de los Países Bajos al contraer matrimonio con la Reina.	Guillermina, Reina de los Países Bajos, su esposa.
7-3-1901	<i>Durchlaucht</i>	Federico Carlos, Príncipe zu Castell-Castell y Wolfgang, Príncipe zu Castell-Rüdenhausen (por primogenitura).	Otón I, Rey de Baviera.
15-6-1903	Alteza Real	Los príncipes de Serbia de la dinastía Karadageorgievic.	Pedro I, Rey de Serbia.
5-2-1904	Alteza Real	Los hijos del príncipe Valdemar de Dinamarca.	Cristián IX, Rey de Dinamarca, su abuelo.
8-6-1905	<i>Durchlaucht</i>	Sophie Chotek, Princesa de Hohenberg, esposa morganática del archiduque Francisco Fernando de Austria y sus hijos.	Francisco José I, Emperador de Austria.

20-7-1905	<i>Durchlaucht</i>	El Príncipe di Montenuovo, descendiente de la Ex-Emperatriz francesa y archiduquesa de Austria María Luisa y su segundo esposo el Conde de Neipperg.	Francisco José I, Emperador de Austria.
9-11-1905	Alteza	Lady Alexandra y Lady Maud Duff, hijas del Duque de Fife y de la princesa Luisa de Gran Bretaña, creadas princesas.	Eduardo VII, Rey de Gran Bretaña, su abuelo.
18-11-1905	Alteza Real	El príncipe de Noruega.	Haakon VII, Rey de Noruega, su padre.
3-4-1906	Alteza Real	La princesa Victoria Eugenia de Battenberg, prometida del Rey de España.	Eduardo VII, Rey de Gran Bretaña, su tío.
26-4-1909	Alteza Real	Todos los descendientes del Conde d'Eu, esposo de la Heredera de Brasil (los príncipes de Brasil utilizaban sólo Alteza excepto el Heredero del Trono brasileño y su primogénito, Altezas Imperiales).	Pacto de familia entre el Conde de París y el Conde d'Eu.
28-8-1910	Alteza Real	Los príncipes Petrovic Niegosh de Montenegro hijos de Rey serán Altezas Reales, los demás Altezas.	Nicolás I, Rey de Montenegro.
23-9-1910	Alteza Real	Guillermo, Príncipe de Hohenzollern (personal).	Guillermo II, Rey de Prusia.
20-6-1911	Alteza	Adolphus, Duque de Teck.	Jorge V, Rey de Gran Bretaña, su cuñado.
10-6-1914	Alteza Imperial	El duque Alexander de Oldenburg (personal).	Zar Nicolás II de Rusia.
24-2-1916	<i>Durchlaucht</i>	La condesa Armgard von Biesterfeld, esposa morganática del príncipe Bernhard zur Lippe, y a sus hijos, creados príncipes zur Lippe-Biesterfeld.	Leopoldo IV, Príncipe Soberano de Lippe
28-2-1916	<i>Durchlaucht</i>	Rama primogénita de los condes zur Lippe-Weissenfels, creados príncipes.	Leopoldo IV, Príncipe Soberano de Lippe
14-7-1917		Los súbditos británicos que, miembros de familias surgidas de matrimonios morganáticos de príncipes alemanes, ostentaban tratamiento de Alteza o Alteza Serenísima, renuncian a sus tratamientos junto a sus títulos alemanes de príncipes de Battenberg y príncipes o duques de Teck y obtienen títulos de nobleza británicos con tratamiento de Lord si les corresponde como miembros de la nobleza británica.	Jorge V, Rey de Gran Bretaña.

17-7-1917		Sólo mantendrán el tratamiento de Alteza Real los miembros de la Familia Real Británica hijos o nietos de Rey. El resto pierde su condición de príncipes y mantendrán el tratamiento que les corresponda como miembros de la nobleza británica.	Nueva legislación sobre títulos y tratamientos de la Familia Real Británica.
31-8-1917	Alteza	El príncipe de Hohenberg, hijo primogénito del matrimonio morganático del archiduque Francisco Fernando, creado Duque de Hohenberg. Título y tratamiento hereditario por primogenitura.	Carlos I, Emperador de Austria
9-11-1918	<i>Durchlaucht</i>	El resto de los condes zur Lippe-Weissenfels, creados príncipes.	Leopoldo IV, Príncipe Soberano de Lippe
17-5-1927	Alteza Real	Doña María Luisa de Silva, Duquesa de Talavera de la Reina, esposa de Don Fernando de Baviera, Infante de España, es la primera persona, y hasta ahora la única, de sangre no real, que en España recibe el título de Infanta con tratamiento de Alteza Real.	Don Alfonso XIII, Rey de España.
1-9-1928		El Príncipe Heredero de Albania tendrá tratamiento de Alteza Real, los restantes príncipes de Albania el de Alteza.	Zog I, Rey de Albania.
18-7-1929	Alteza Serenísima	El conde Georg von Carlow, hijo del matrimonio morganático del duque Georg Alexander de Mecklenburg-Strelitz, reconocido duque de Mecklenburg.	Gran Duque Kirill, Jefe de la Casa Imperial Rusa.
1932	Alteza Real	Todos los Infantes de Portugal.	Acuerdo de familia.
7-1-1937	Alteza Real	El príncipe Bernhard zur Lippe-Biesterfeld, creado príncipe de los Países Bajos tras su boda con la princesa Juliana, heredera del Trono.	Guillermina, Reina de los Países Bajos, su suegra.
6-12-1941	Alteza Real	Liliane Baels, esposa del Rey Leopoldo III de los belgas, creada Princesa de Réthy.	Rey Leopoldo III de los belgas, su esposo.
12-5-1946	Alteza Real	Todos los dinastas de la Casa de Saboya, haciendo innecesario que este tratamiento se otorgue personalmente a cada uno de ellos.	Humberto II, Rey de Italia.

20-11-1947	Alteza Real	Philip Mountbatten, Duque de Edimburgo, que renunció el 28 de febrero anterior a su pertenencia a la Familia Real de Grecia y al tratamiento de Alteza Real, recibe de nuevo dicho tratamiento con motivo de su matrimonio con la princesa Isabel, heredera del Trono de Gran Bretaña.	Jorge VI, Rey de Gran Bretaña, su suegro.
15-12-1949	Alteza	La esposa y los hijos del matrimonio morganático del archiduque Clemente Salvador de Austria-Toscana, junto a la confirmación del título de príncipes de Altenburg.	Archiduque Otto, Jefe de la Casa de Austria.
18-12-1950	Alteza	Los condes von Carlow, descendientes del matrimonio morganático del duque Georg Alexander de Mecklenburg-Strelitz, reconocidos duques de Mecklenburg.	Federico Francisco (V), Jefe de la Casa Gran Ducal de Mecklenburg.
10-3-1966	Alteza Real	Claus von Amsberg, creado príncipe de Los Países Bajos, tras su matrimonio con la Princesa Heredera Beatriz.	Juliana, Reina de los Países Bajos, su suegra.
2-1-1967	Alteza	Los futuros hijos de la princesa Margriet de los Países Bajos que serán príncipes de Orange-Nassau.	Juliana, Reina de los Países Bajos, su abuela.
22-11-1972	Alteza Real	Don Alfonso de Borbón y Dampierre, creado Duque de Cádiz, su esposa y descendencia.	Decreto del Jefe del Estado español.

**Carlos Robles do Campo. Académico de Número**